Tourisme

Bien que rarement rencontrés, les scorpions sont pourtant présents dans des milieux très divers au Gabon. On peut en effet les trouver en forêt aussi bien qu'en savane, depuis les fourrés côtiers jusqu'aux forêts denses des montagnes, et même en zone péri-urbaine. Leur apparente rareté vient du fait qu'ils sont très discrets, bien camouflés et principalement nocturnes. Ils vivent dans des endroits où on ne les trouve que si on les cherche vraiment: dans des terriers et des creux d'arbres, dans des termitières, sous des amas de pierres et de débris de bois ou encore sous les écorces d'arbres vivants ou morts. Exceptionnellement ils sortent de jour, surtout par temps fortement couvert. et on peut alors parfois les observer traversant la piste en forêt.

Une espèce à découvrir avec...



Libreville (Immeuble Diamant)
Tél. 76 12 22 / 52 93 00 - Fax : 74 77 80
E-mail : mistral.lbv@igtelecom.net
Site Web : www.ecotourisme-gabon.com
Port-Gentil (Av. S. de Brazza)
Tél.: 56 25 25 - Fax : 56 25 93



rès peu d'études ont porté sur les scorpions gabonais. A ce jour seules sept espèces ont été inventoriées du Gabon, mais il est certain qu'il doit y en avoir davantage, notamment des espèces recensées de pays voisins. La plus grande d'entre elles est le Scorpion dictateur Pandinus dictator, entièrement noir et avec des pinces très massives; c'est aussi celui le plus communément rencontré. Tous les scorpions sont venimeux. Ils immobilisent leur proie (un insecte ou d'autres petits animaux) le temps de lui injecter leur venin à l'aide du dard pointu situé au bout de leur queue. On sait en fait très peu sur l'action des venins des espèces gabonaises, tout comme on ne sait quasiment rien en général sur leur biologie. Le petit scorpion Babycurus melanicus a été recensé tout récemment du Gabon sur base d'une poignée d'individus collectés dans les parcs nationaux de Loango et de Moukalaba-Doudou. Cette espèce, découverte en 2000, n'était auparavant connue que d'un seul spécimen, qui avait d'ailleurs servi à décrire l'espèce, collecté en République Démocratique du Congo. On ne sait bien sûr encore rien du mode de vie d'espèces si rares ou si récemment découvertes. On peut avoir une vague idée de la dangerosité de leur venin en supposant que leur venin est proche

de celui d'espèces apparentées et dont le venin a été étudié. Ainsi, le Scorpion dictateur est-il probablement peu venimeux, de même que les deux représentants locaux du genre Opisthacanthus, et les quatre autres espèces gabonaises sont-elles probablement assez venimeuses.

L'attitude la plus sage est bien sûr de ne pas manipuler de scorpion ni de s'en approcher de trop près. Les scorpions gabonais pénètrent rarement dans les habitations humaines. Ils ne piquent les gens que pour se défendre, si on les provoque ou si l'on marche ou s'assied dessus. Pour minimiser les risques de se faire piquer, il faut éviter de fouiller à mains nues les endroits où ils aiment se cacher. Si vous faites du camping en forêt, il est conseillé d'inspecter le matin les vêtements et de retourner les bottes avant de les mettre. Les scorpions sont des animaux très photogéniques, et vous pouvez certainement contribuer à une meilleure connaissance de leur distribution dans le pays en transmettant vos clichés à un spécialiste, mais prenez toujours bien garde de maintenir une distance de sécurité pour ne pas vous faire piquer!

Photos et texte: Olivier S.G. Pauwels (osgpauwels@yahoo.fr)